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本报讯 为进一步加强我市肠
外肠内营养专业管理工作，活跃专
业学术气氛，提高全市肠外肠内营
养专业人员业务水平，促进肠外肠
内营养专业更好、更快的发展。11
月 2日，由市医学会主办，市第一
人民医院（以下简称市一院）承办
的平顶山市医学会肠外肠内营养
专业第二次代表大会召开。

市一院副院长赵诚在致辞中
说，肠内肠外营养支持治疗是综合
性应用科学，以外科医生为首，发
展到今天多学科医生共同参与的
局面。采取合理有效的营养支持
治疗能显著提高患者免疫力、减少
并发症、提高综合治疗效果，从而
减少住院日，降低总体医疗开支。

莅临此次大会的各位教授都是营
养学方面的专家和权威，在我省享
有很高的知名度和影响力，一定会
带来国际、国内营养学发展最前沿
的理论知识和实践经验，参会各位
代表也是来自我市及周边地区营
养学专业的权威人士，希望各位专
家、教授不吝赐教，多多指点，大家
广泛交流，深入学习，为我市肠内
肠外营养治疗学科持续发展贡献
自己的力量。

经大会酝酿、民主推选，选举
产生了市医学会肠外肠内营养学
第二届专业委员会，市一院普外一
科主任王国兴当选为第二届专业
委员会主任委员。王国兴在大会
上就肠外肠内营养学专业委员会

下一步的工作提出了自己的设想，
就学术建设、发展计划等问题与众
委员进行了分享。

在学术报告环节，多位教授和
学者齐聚市一院就学科新技术、新
理论的发展做了精彩的讲授和交
流。郑州大学第一附属医院赵春
临教授详细解读了“快速康复与临
床营养”；河南省肿瘤医院赵玉洲
教授梳理了“大数据时代的外科医
生思维导图”；河南省人民医院张
广坛教授阐述了“入路会师技术在
腹腔镜直肠癌根治术中的应用”；
郑州大学第二附属医院牛跃平教
授通过临床实例分析，归纳总结了

“药理营养素在胃肠外科中的应
用”；市一院王国兴主任结合自身

丰富经验，介绍了“胃肠胰疾病的
营养治疗的理论与实践”。专家们
的发言高屋建瓴内涵丰富，意义重
大，不仅开阔了学术视野，丰富了
专业知识，也为今后的学术会议系
列活动奠定了一个良好的开端。

此次大会在众多专家学者的
热烈交流和讨论中落下帷幕，大会
凸显了“多地区”“多学科”“内容
多”的特点，秉承了重视学术、勇于
创新的学术传统，为肠外肠内营养
学科在我市进一步交流发展打下
了坚实基础，为我市肠外肠内营养
学专业诊疗技术的提高和卫生事
业的健康发展起到了积极的促进
作用。

（李莹）

市医学会肠外肠内营养专业第二次代表大会在市一院召开

去年11月，平顶山市老年病医
院和老年疾病防治中心在市中医
院正式挂牌，脑病科以其特色专科
治疗为众多老年患者提供了中西
医结合诊疗服务。其中，老年患者
综合评估、老年病诊疗研究以及安
宁疗护等一系列先进理念为病区
注入了新鲜血液，该科用诊疗、服
务、文化为一体的老年病诊疗新模
式打造了鹰城老年患者的专属医
院。

个体化诊疗为老年患
者服务

今年62岁的李阿姨（化名）家
住新华区，今年初，老人出现进展
性脑卒中，右大脑中动脉闭塞，同
时合并高血压、特发性免疫性血小
板减少性紫癜。在我市某医院就
诊后，医生建议她接受介入取栓治
疗。但是考虑多种基础疾病带来
的风险，李阿姨对于手术非常忌
惮，压力很大。

经过多方咨询，李阿姨慕名找
到了市中医院脑病科。入院时，老
人病情非常棘手，四肢肌力为零
级，康复的希望非常渺茫。该科主
任唐云华针对老人病情，给予其急
性期后的康复治疗，通过针刺、灸
法、穴位贴敷、运动疗法、减重支持
以及电子生物反馈治疗等，老人四
肢肌力奇迹般逐步走向康复。

像李阿姨这样的例子在市中
医院脑病科不胜枚举，每个月，在
该科进行治疗和康复的患者达到
百余人。据唐云华介绍，老年医疗
健康是涉及老年全科、心血管、脑
血管、呼吸、消化、内分泌、肾病、情
志病、慢性疼痛、衰弱、肿瘤、骨科、
康复等疾病范围医学综合学科，老
年患者大多具有多器官系统功能
减退、多病共存的特点，老年患者
检查重叠、治疗交叉问题严重，存
在病越看越多，越看越重等现象。

针对老年患者的这些特殊情
况，该科依托诊疗和康复为一体的

学科优势，率先承担起该院老年病
科诊疗的重担。该科探索出了集

“老年综合评估、急症救治、慢病诊
疗、内外分治、临终关怀、健康管
理”一站式老年医疗服务模式；开
展分层级、分阶段康复诊断、评估、
训练与治疗，为老年患者提供个体
化治疗方案，取得较好的临床疗
效。该院充分发挥中医药特色与
优势，并结合现代医学手段，形成
了一整套专科专病疾病诊疗方案，
疗效显著。根据长期的临床经验，
依托该院制剂技术设备，研制出多
种院内中药制剂，应用临床后取得
了很好的疗效，深受广大老年患者
好评。

规模优势打造老年患
者专属医院

市中医院脑病科是河南省中
医重点专科，现拥有病床 100张，
具有多学科医护服务团队。目前，
该院已经建立起为老年患者提供

专业服务的医生团队，并设立了专
门康复治疗中心，对常见中老年疾
病及其形成的功能障碍（如脑血
栓、脑出血、中风偏瘫、阿尔茨海默
病、脊髓病变、帕金森病等）给予及
时有效的治疗，确保患者在最佳时
期得到及时有效的康复治疗。

近年来，该科开展与老年健康
相关的科研项目有：琥珀安神膏穴
位贴敷治疗心理应激性失眠焦虑
症、中医特色疗法治疗阿尔茨海默
病的临床研究、疏郁安神法对睡眠
障碍的临床干预、消斑通络膏和稳
斑汤治疗脑梗死患者颈部粥样斑
块的疗效观察等，学术科研力量可
见一斑。

临床与科研齐头并进、软件与
硬件协同发展，市中医院脑病科用
诊疗、服务、文化为一体的老年病
诊疗新模式为鹰城老年患者打造
了温馨的港湾。下一步，该科将持
续发挥规模化优势，逐步打造老年
患者的专属医院。 （李莹）

市中医院脑病科：

打造鹰城老年患者的专属医院

本报讯 近日，80岁的卫东区
患者刘婆婆（化名）露出了笑脸，因
为外伤骨折后长期“顽固”腰背疼
痛，老人半年来没有过笑脸。数天
前，老人在市第二人民医院（以下
简称市二院）疼痛科通过特色治疗
终于得以解除疼痛，愉快出院。

据悉，刘婆婆半年前因外伤致
股骨颈骨折，手术后由于卧床时间
长，起床活动就有腰背痛，翻身不
能，坐卧不适。随着疼痛日渐加
重，老人行走困难，多次就诊于市
内多家医院。贴膏药、按摩、理疗、
针灸和抗骨质疏松等多种治疗方

法尝试后，疗效均不好。
期间，有人建议刘婆婆手术治

疗，老人因惧怕创伤而婉言谢绝。
随着疼痛日益增加，老人无奈之下
只能整日与轮椅为伴，整夜失眠，
痛苦万分。

在求医无门之际，一次偶然的
机会，刘婆婆听说了市二院疼痛科
主任程振伦在疼痛诊疗领域颇有
名望。老人慕名到市二院疼痛科
门诊就诊，程振伦经过详细的问
诊，全面的体格检查，为老人制定
初步诊疗方案。

住院后，程振伦组织科内讨

论、修订诊疗方案，经多次讨论制
定缜密的治疗方案，即腰椎管内外
同治的方案。经过程振伦团队第
一次椎管内和腰背肌神经阻滞和
激痛点治疗，老人终于露出了久违
的笑容。第二次，程振伦团队用温
控银针对患者部位进行密集布针，

“以针代刀，以松治痛”，通过治疗
时温控银针加热的作用，实现定温
智能控制，消除腰背肌筋膜炎、消
除激痛点、缓解肌肉痉挛，治疗慢
性病颈肩背腰腿痛。

经过第二次治疗，刘婆婆彻底
甩掉多日离不开的轮椅。“轻松”除

痛后，老人的激动之情溢于言表。
市二院疼痛科是市医学会疼

痛专业委员会主任委员单位，该科
开展全面的疼痛疾病诊疗，包括：
三叉神经痛、带状疱疹及其后神经
痛、颈椎病、腰椎间盘突出症、膝关
节骨性关节炎、难治性癌痛、各种
复杂疼痛综合征、神经相关和非相
关性疼痛或非疼痛疾病的诊治及
无痛舒适化医疗服务。该科以微
创介入为核心技术，按阶梯治疗方
案，化繁就简，解除各类疼痛疾病
治疗难题，为市民的“舒适化无痛
生活”护航。★ （李莹）

八旬老人长期“顽固”腰背疼痛

市二院疼痛科特色技术让老人“轻松”除痛

小宝宝出生后，爸爸妈妈优先
选择母乳喂养，但在宝宝进入6个
月后，容易遇到“贫血”这个问题，如
果处理不好，就会给宝宝生长发育
带来不利的影响。

西安交大二附院小儿内科专家
表示，首先，宝宝6个月前身长体重
飞速增加，血液容积也在增量，此时
的母乳不能很好地满足宝宝快速生
长对铁元素的需求，导致宝宝易出
现铁缺乏，加之宝宝原本自带的铁
储备也消耗得差不多了，如不及时
补上，宝宝就容易患上缺铁性贫
血。表现出烦躁不安、精神不振、食

欲减退、代谢紊乱、容易感染等问
题，严重时还出现肝、脾和淋巴结轻
度肿大，以及对心脏功能的影响、生
长发育的影响。

如何给宝宝正确的补铁呢？专
家建议，目前，比较公认的观点，认
为此时宝宝有了消化淀粉类食物的
能力，首选辅食为专门强化铁营养
素的谷类食物。日常生活中人们常
用蛋黄、菠菜作为添加辅食的首选，
蛋黄营养丰富，所含铁为磷酸铁，还
有一些富含铁的蔬菜如菠菜等，所
含植物铁，这些被人体的吸收和利
用率较低，往往不能满足宝宝机体

的需要，从而影响宝宝的生长发育。
另外，富含铁的食物，各类动物

的肝脏以及红肉，随着宝宝年龄增长
可增加肝泥、肉泥等获取其中的营养
成分，以满足宝宝生长发育的需要。
当宝宝一步步过渡到正常饮食，能接
触到越来越多的食物后，可以通过丰
富多样的、均衡的饮食，让宝宝远离
缺铁性贫血的不利影响。

最后提醒爸爸妈妈，宝宝因其
他原因不能按时添加辅食的，辅食
最晚不要拖到8个月后添加。如果
宝宝在精心照料下，贫血没有得到
纠正，请及时到医院就诊。（张璐）

宝宝食欲减退 可能是贫血造成的

卡介苗是灭活的无毒结
核杆菌，失掉了致病力，但它
仍保留了产生免疫力的抗原
性。人体接种了卡介苗，就等
于用人工的方法使未受结核
杆菌感染的机体产生了一次
轻微的没有危害的结核原发
感染。当接种卡介苗 6 至 8
周，体内就自动产生了对结核
杆菌的特异性免疫力，提高了
机体免疫能力。当机体再次
受到结核杆菌的侵袭时，就可
限制结核杆菌在体内的扩散，
并迅速动员全身的一切防御
机能，吞噬和杀灭大部分、甚
至全部结核杆菌。这样，就可
以减少机体感染结核杆菌后
发病机会，特别是可以减少小
儿结核病的死亡和预防结核
性脑膜炎及急性粟粒性结核
病的发生。

接种卡介苗实际上是一
次结核杆菌的人工感染，可使
人体获得特异性免疫而不发
病，并且不留后患，所以接种
卡介苗不会诱发结核病。但
是由于接种卡介苗比自然感
染结核形成的免疫力弱，所以
在接种后再受结核杆菌的感
染时，同样可以形成原发复合
征和残留结核杆菌，只是形成
的原发病灶小，结核杆菌量也
少，进展为原发结核者不多，
全身播散的更少。接种的卡
介苗随体液很快分布至体内
各脏器，形成小的上皮细胞肉
芽肿，3 年后形成透明瘢痕。
此期间卡介苗逐渐死亡，变态
反应也逐渐减弱，结核菌素试
验转阴，免疫力也降低以至消
失。因此，需要每隔几年复种
1 次，以维持它的有效免疫
力。由于我国是结核病感染
高发地区，现已取消复种。总
之，卡介苗接种已成为完全、
有效的结核病预防方法，特别
是在减少儿童结核病发病和
死亡率上发挥了巨大的作用，
并可预防重症结核病（急性粟
粒性肺结核、结核性脑膜炎
等），但并不能保证不发生结
核病。

（市第三人民医院 张彦娜）

接种卡介苗后
就不会得
结核病了吗？

结核病防治专栏
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